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致：九龍城區議會 

  劉偉榮  主席 

回應《電力市場未來發展》公眾諮詢 

特區政府與本港兩間電力公司於 2008 年生效的《管制計劃協議》，將於 2018

年屆滿。政府正在就香港電力市場未來發展，諮詢公眾意見。這次諮詢的結果，對

香港的能源格局能否邁向低碳和可持續的方向有重大影響。民協期望當局能推動開

放電力市場包括引入競爭、實行「廠網分家」等，並支援發展小型再生能源發電設

備和網絡，讓未來的電力市場可持續發展。就此，民協意見如下： 

逐步推動開放電力市場 邁向公平的電力市場 

政府於是次的諮詢文件指「計劃與現有的電網擁有人商討，盡量在他們自願

參與的情況下，開放其電網供新的參與者使用，並在下一個規管期內共同研究，以

期制訂讓新的參與者使用現有電網的細節安排。」民協認為政府以自願形式來推動

開放電力市場，靠電力公司自願開放電網是不切實際。此舉無法保障新的市場參與

者能在一個公平的競爭環境下使用電網，也違背了當局開放電力市場的承諾。 

民協認為當局應以立法的方式，規定電網擁有者必須容許第三者使用電網，

實行「廠網分家」，將電力公司的發電業務及輸電業務分拆，容許更多投資者有機

會進入市場，為電力市場引入競爭，推動更公平、更均衡參與的電力市場。 

對分佈式電力開放電網 支援發展小型可再生能源 打破市場壟斷 

兩電一直以「垂直整合」方式經營，包括發電、輸電及配電，壟斷整個電力

市場的供應，令新供電者難以加入市場。現時的《管制計劃協議》保障兩電在投資

電力市場的利潤，兩電發展可再生能源固定資產的毛利率達 9.99%。加上對兩電以

外之新供電者，《管制計劃協議》缺乏一套詳細的電網使用守則來釐訂其接駁及使

用電網的費用。因此，有意參與可再生能源發電的新投資者不單無法享受如兩電擁

有的保證准許回報率，還要自行與兩電商議使用電網的細節，過程困難重重，令本

港的可再生能源發展一直停滯不前。 

民協認為政府及兩電在 2018 年新《管制計劃協議》生效之時，應同步落實第

三者分佈式發電使用電網的公平安排，包括技術、財務、法律責任、安全等，均按

照公平合理的條款，讓新參與者能以較公平的成本接駁電網。此舉有助建立本地可

再生能源的市場，增加有關能源的使用比重，令可再生能源發電更為普及，以降低

因燃燒媒而排放的空氣污染物。 
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修訂《管制計劃協議》將節能表現與准許回報率掛勾 

就《管制計劃協議》的准許回報率，諮詢文件指「顧問認為可以考慮將准許

回報率下調至 6% - 8%」，但此舉並不能有效減低電費。諮詢文件計劃把燃料組合

中天然氣所佔的比例在 2020 年增至約五成。為了提高天然氣使用量和排放標準，

加上燃媒發電機組將會陸續被淘汰，可以預期電力公司會在未來購置多台燃氣發電

機組。而且，在多年前訂立較便宜的天然氣合約亦將屆滿，在電力公司龐大的資產

投資下，未來的電費預料會較現時所支付的為高。故此，降低准許回報率並不能有

效減低電費。 

民協認為電力作為公共事業，不應單純以利潤掛勾，建議政府引入節能獎罰

機制，改變過往有獎無罰的做法，節能表現越差，扣減利潤越多，避免兩電過度投

資而增加發電成本，及減少電力公司新建機組的需要，令市民免於因電力公司固定

資產上升而飽受加電費之苦，控制電費增幅於合理水平。 

最後，民協就諮詢文件沒有順應市民普遍支持增加可再生能源發電比例的意

見，為可再生能源的發電比率定下目標，表示失望。諮詢文件建議本港在 2020 年

的能源組合為約 50%天然氣和約 25%(從大亞灣輸入)核電，餘下 25%則為煤及可再生

能源，民協對此有保留。我們認為，當局應把握是次諮詢機會，就調低核電比例、

進一步發展可再生能源發電及推動節約能源等方面，提出具體的路線圖和時間表，

並透過與兩電訂立的《管制計劃協議》執行。 

謹此要求相關政府部門，能於會議前 3 天作出書面回覆，回覆上述各提問，

以便本會有充裕時間參考資料。同時亦要求相關政府部門能派員出席，以便本會委

員有充裕時間就是項議題發表意見，及獲得回覆。 

 

  
 
 
 
 
二零一五年六月十日 




